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Immeuble "BLACK" : une vision architecturale au service d’un futur bas-carbone - UP' Magazine

https://up-magazine.info/urbanisme-architecture-paysages/131362-immeuble-black-une-vision-architecturale-au-service-dun-futur-bas-carbone/
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Immobilier bas carbone : Black, premier immeuble de France labellisé LCBI - Construction Cayola

https://www.constructioncayola.com/batiment/article/2024/12/17/151050/immobilier-bas-carbone-black-premier-immeuble-france-labellise-lcbi
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Clichy-la-Garenne : Black is the new green

https://www.construction21.org/france/articles/h/clichy-la-garenne-black-is-the-new-green.html
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[Initiatives] BLACK, premier immeuble de France labellisé LCBI, une avancée majeure pour l’immobilier bas 

carbone - Brique par Brique - Esteval

https://www.esteval.fr/article.39404.initiatives-black-premier-immeuble-de-france-labellise-lcbi-une-avancee-majeure-pour
https://www.esteval.fr/article.39404.initiatives-black-premier-immeuble-de-france-labellise-lcbi-une-avancee-majeure-pour
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Par Valérie Garnier

Le campus urbain écologique « Black », situé à Clichy-la-Garenne (92), de 47 000 m2, développé par

AXA IM Alts et Redman obtient le label Low Carbon Building Initiative (LCBI). Ce label, lancé par

l'Association pour le Développement du Bâtiment Bas Carbone (BBCA), « vise à créer un standard

européen de mesure et de réduction de l'empreinte carbone des bâtiments ».

« Attribué pour la première fois à un bâtiment en France et pour la 3ème fois en Europe, il reconnaît les

efforts exemplaires déployés pour réduire l'empreinte carbone des bâtiments tout au long de leur cycle de

vie ».

Pensé par les architectes Emmanuel Combarel et Dominique Marrec, « Black » allie performances

techniques, bien-être des occupants et intégration au territoire. Avec près de 50 000 m2 de surfaces

mixtes et modulables, l'ensemble « repousse les limites du développement immobilier durable, répondant

aux exigences de neutralité carbone tout en plaçant le bien-être des occupants au centre de ses priorités

».

Des performances carbone inédites :

• 50 % de réduction de l'empreinte carbone par rapport à un immeuble neuf classique, grâce à

l'utilisation de dalles bois-béton, permettant d'éviter 411 tonnes de CO₂.

• Frugalité des matériaux employés et notamment recours à une façade en bois stabilisé.

• Mise en œuvre d'une politique ambitieuse de réemploi des matériaux, inscrivant l'immeuble dans une

démarche circulaire.

Des espaces pensés pour les utilisateurs et la biodiversité :

• 9 000 m2 d'espaces extérieurs, dont des balcons d'étages, des terrasses en attique et un rooftop de 3

000 m2, orientés vers le travail à l'extérieur, la détente, l'agriculture urbaine, les activités sportives et

les productions d'énergie renouvelable.

• Des jardins en pied d'immeuble, permettant aux services de l'immeuble de dialoguer avec la nature, et

notamment le Parc des Impressionnistes.

• Une conception biophile favorisant le bien-être des utilisateurs et leur connexion à la nature.

L'immeuble "Black", à Clichy-la-Garenne, labellisé LCBI - Immoweek

https://www.immoweek.fr/actualite/limmeuble-black-a-clichy-la-garenne-labellise-lcbi/
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PARIS : BLACK, premier immeuble de France labellisé LCBI - Presse Agence

https://presseagence.fr/paris-black-premier-immeuble-de-france-labellise-lcbi/
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Tribune | « Bâtiment bas carbone : le danger d’un "moins disant" européen » - Environnement Magazine

https://www.environnement-magazine.fr/politiques/article/2024/12/09/150969/tribune-batiment-bas-carbone-danger-moins-disant-europeen
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LCBI and One Click LCA team up to decarbonise real estate - Real Asset Insight (réservé aux abonnés)

https://realassetinsight.com/2024/11/26/lcbi-and-one-click-lca-team-up-to-decarbonise-real-estate/
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Pinoli (Covivio): "Principi ESG hanno valore strategico nella rigenerazione" – Requadro (abonnés)

Réservé aux abonnés

Citation de LCBI : Low Carbon Building Initiative (LCBI) di minimo il 50% dei nuovi sviluppi che 

Covivio sta già adottando a livello Europeo. Le misure di efficienza ...

https://requadro.com/pinoli-covivio-principi-esg-hanno-valore-strategico-nella-rigenerazione/
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L’empreinte carbone mesurée sur Roots, le projet de Belval | Virgule

https://www.virgule.lu/luxembourg/l-empreinte-carbone-mesuree-sur-roots-le-projet-de-belval/25977551.html
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Le Sibca ouvre ses portes : pour évoquer cette nouvelle édition, Stanislas Pottier et Hélène Genin dressent

le bilan des deux premières éditions du salon, en 2022 et 2023, et évoquent les nouveautés de cette cuvée

2024. Le président et la déléguée générale de l'Association pour le développement du bâtiment bas

carbone (BBCA) précisent l'objet premier de la labellisation BBCA : la décarbonation des actifs immobiliers

à l'heure de la transition écologique opérée par le secteur.

Stanislas Pottier et Hélène Genin font un aveu commun : les deux premières éditions du Sibca (salon bas

carbone), qui se sont tenues en 2022 et l'an dernier au sein du Grand Palais Ephémère, petite merveille

architecturale pensée et réalisée par Jean-Michel Wilmotte offrant une vue imprenable sur le Champs-de-

Mars et la tour Eiffel, ont été un succès. Pas un succès inattendu, inespéré, impossible à anticiper. Les

professionnels s'intéressent de plus en plus aux constructions durables, à la réduction de leurs émissions

carbone et au respect de la biodiversité. Mais un succès au-dessus de leurs attentes et de leurs prévisions

eu égard à l'aspect inédit d'un tel événement. Il ne fut pas rare, l'an passé, de se voir refouler à l'entrée de

telle ou telle conférence faute de places encore disponibles ; les hôtes et hôtesses semblaient souvent

dépassés par une affluence aussi conséquente, essayant tant bien que mal d'orienter et de conseiller. Les

thématiques abordées lors des tables rondes ont presque toujours fait salle comble, au point que le site

pourtant spacieux du Grand Palais Ephémère est parfois apparu trop étroit. La troisième édition prend,

quant à elle, place dans un autre lieu emblématique : le Carrousel du Louvre, arrondissement. Avec une

affluence qui dans le 1er ne devrait pas se démentir, au contraire !

Qu'avez-vous pensé des deux premières éditions du Sibca ?

Stanislas Pottier : la première édition d'un événement est toujours un pari, et celui-ci a été parfaitement

relevé. D'autant plus que le salon est sélectif quant au choix de ses exposants, dans un souci de ne pas

tomber dans du « greenwashing » contraire aux idéaux et objectifs affichés. Lors de la deuxième édition,

nous avons eu un tiers de fréquentation supplémentaire, davantage d'exposants et une couverture

médiatique élargie. Bien que la période soit particulièrement difficile pour beaucoup d'acteurs du secteur,

cette année se profile plutôt très bien pour le Sibca, avec encore davantage d'exposants et de visiteurs.

Nous avons même déjà commencé à commercialiser les deux éditions qui suivront en 2025 et 2026… et

dont le théâtre sera, cette fois-ci, le Grand Palais. Cette année, au Carrousel du Louvre, nous disposerons

de plus de surface qu'entre les murs du Grand Palais Ephémère. L'engouement pour le salon est réel. Le

sujet de la décarbonation est clé et stratégique pour nombre d'acteurs de l'immobilier ; la course aux actifs

de qualité, essentielle. Cela limite les risques de décote à court et moyen termes et permet de valoriser les

actifs. De plus, la réglementation et ses évolutions poussent les profes- sionnels du secteur à se conformer

aux normes en vigueur. Notons, cette année, que la présence des utilisateurs et des usagers des bâtiments

sera renforcée, de même que celle des collectivités locales, des donneurs d'ordres, des aménageurs et des

fabricants de matériaux. En soulignant que les deux premières éditions du salon ont été l'occasion pour

certains acteurs présents de conclure des « deals » et nous espérons que ce sera encore le cas cette

année…
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Quelles sont vos attentes en termes de fréquentation pour cette nouvelle édition du Sibca ?

Hélène Genin : nous attendons 9 000 visiteurs cette année et 190 exposants. En 2022, il y avait 6 575

visiteurs et 120 exposants ; en 2023, ce sont 8 750 personnes qui se sont rendues au Sibca avec 150

exposants. Il y a donc également une forte augmentation du nombre d'exposants d'une année sur l'autre.

SP : ces chiffres prouvent que, malgré un contexte difficile, le secteur ne lâche pas. De plus, les

innovations techniques sont très rapides sur le front de l'immobilier décarboné, avec des nouveautés

chaque année.

A ce propos, quelles innovations cette nouvelle édition proposera-t-elle ?

HG : nous allons présenter les premiers quartiers bas carbone exemplaires à avoir obtenu le label BBCA,

ainsi que les premiers bâtiments en exploitation à avoir également décroché ce label. En 2024, nous avons

élargi notre labellisation aux établissements hôteliers. Nos premiers lauréats à l'échelle européenne seront

également annoncés, labellisés LCBI (Low Carbon Building Initiative). Concrètement, le label BBCA permet

d'avoir une mesure fiable de l'empreinte carbone d'un bâtiment ou d'un quartier, qu'ils soient en fin de

conception ou en cours de réalisation. Concernant les bâtiments neufs, nous sommes entre 25 et 45 % de

réduction de l'empreinte carbone des opérations labellisées BBCA par rapport à un bâtiment dit « moyen ».

SP : le grand avantage de notre label est qu'il permet de mesurer tout à la fois la performance d'un

bâtiment neuf, la performance d'une rénovation et la performance d'une exploitation. Pour le quartier, au

lieu de réfléchir en mètres carrés, nous réfléchissons en termes d'usage, en intégrant la mobilité, le

chaud/froid, l'alimentation, le travail… Bref, un ensemble d'éléments qui débordent le simple cadre du

bâtiment.

HG : nous avons fixé des seuils de plafonds d'émissions à partir de quartiers-pilotes étudiés pour mesurer

et quantifier leur performance. Cinq opérations-pilotes, qui sont en passe d'être labellisées, nous servent de

référentiels. Parmi les autres candidats à la labellisation pour cette édition 2024 du Sibca, nous aurons des

représentants à la fois du secteur public et du secteur privé.

Que pouvez-vous dire de plus au sujet de la labellisation européenne LCBI ?

SP : pour LCBI, nous avons appréhendé des actifs situés sur des marchés différents et avec des

environnements réglementaires qui le sont tout autant. L'idée vise à permettre à un acteur présent sur

plusieurs marchés européens de pouvoir se référer à un seul et même référentiel afin de comparer ses

actifs et leurs performances respectives. C'est un processus assez long, qui requiert du temps pour se

mettre en place. Pour nombre d'acteurs, il est compliqué d'afficher des performances carbone avec des

référentiels différents dont la comparabilité n'est pas évidente. LCBI leur permet de mettre en valeur, de

manière extrêmement claire et en toute transparence, les performances des actifs intégrés à leur

portefeuille. Nous avons engagé un dialogue à la fois politique et technique avec la Commission

européenne en présentant l'expertise acquise en France, ce qui nous a permis de gagner en crédibilité et

de sensibiliser l'instance européenne à la pertinence de se concentrer sur le carbone durant tout l'ensemble

du cycle de vie d'un immeuble ou d'un quartier. Si l'on observe les référentiels européens actuels, comme

la taxonomie verte, les « green bonds »…, ils sont davantage focalisés sur l'efficacité énergétique, en

omettant les dimensions carbone et cycle de vie. Le référentiel LCBI ne concerne, pour le moment, que les

bâtiments neufs, mais nous n'en sommes qu'au début… L'objectif global est que posséder une dimension

européenne nous offrira une crédibilité supplémentaire.

Stanislas Pottier et Hélène Genin (Association BBCA) : "les innovations sont très rapides sur le front de 

l’immobilier décarboné" - Immoweek

https://www.immoweek.fr/interview/stanislas-pottier-et-helene-genin-association-bbca-les-innovations-sont-tres-rapides-sur-le-front-de-limmobilier-decarbone/
https://www.immoweek.fr/interview/stanislas-pottier-et-helene-genin-association-bbca-les-innovations-sont-tres-rapides-sur-le-front-de-limmobilier-decarbone/
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Vous évoquez les lobbies qui entraveraient certaines avancées réglementaires en matière de

décarbonation. Qu'entendez-vous par là ?

SP : il est évident que le lobby du béton reste très présent et très installé en France et qu'il n'œuvre pas en

faveur de la décarbonation. Nous sommes parfois un peu désarçonnés par l'incohérence des autorités

publiques qui, d'un côté font évoluer la réglementation pour pousser au recours à des matériaux biosourcés

et à la décarbonation et, de l'autre, permettent certaines pratiques en totale contradiction avec ces règles.

Sur la réglementation incendie, il y a eu un loupé en instillant l'idée que la construction en bois était

dangereuse à cause du caractère inflammable de ce matériau. La discussion est toujours en cours et les

experts doivent faire la lumière sur ce qu'il en est réellement, mais certains lobbys se sont précipités sur cet

argument, sans preuves venant l'étayer, pour discréditer d'emblée le bois.

HG : j'ajouterai que les fédérations et autres institutions rassemblant de nombreux acteurs ont plutôt intérêt

à ce que les évolutions s'effectuent lentement afin de protéger leurs adhérents. De notre côté, au contraire,

nous souhaitons accélérer le mouvement…

SP : par définition, par essence, une fédération est conservatrice. Avec BBCA, nous voulons, au contraire,

trouver des solutions rapides, avec agilité et pragmatisme.

Comment situez-vous la labellisation BBCA par rapport aux autres réglementations existantes ?

HG : la différence fondamentale réside dans le fait que nous nous concentrons exclusivement sur le

carbone ; nous ne mélangeons pas plusieurs critères comme le font des labels tels que BREEAM, HQE…

Ces derniers attestent d'un panachage de qualités environnementales pouvant se compenser les unes les

autres, mais qui brouillent aussi le message en ne permettant plus de déterminer clairement en quoi une

opération est objectivement performante. Nous ne voulons pas diluer le carbone dans une évaluation

multicritères. Si l'on veut faire un parallèle avec la réglementation RE, le seuil d'accès à BBCA sur le

résidentiel est positionné sur la valeur RE2028 pour le volet construction et RE2025 pour le volet énergie.

SP : l'association BBCA a étroitement collaboré avec l'administration pour l'élaboration de la RE 2020 en

tant que référent carbone. Même si nous restons circonscrits au seul élément carbone, cela permet aux

entreprises de démontrer leur performance sur un sujet parfaitement maîtrisé. Prenons l'exemple du Village

olympique : à la demande de la Solideo, le site a été labellisé à la fois BiodiverCity et BBCA, avec une

performance clairement établie sur chacun des deux sujets.

Vous êtes également membre de l'Institut de la finance durable (IFD). Que pouvez-vous dire sur

cette entité ?

SP : depuis sa création il y a un an et demi, cet institut se consacre aux thématiques du climat et du

carbone. L'IFD travaille aussi sur le coût de la transition écologique en France et les modalités de

financement, avec, à l'appui, des propositions formulées au gouvernement. L'épargne existe, en stock et en

flux, pour financer la transition. Mais cette épargne doit être collectivement mieux utilisée et exploitée, sans

que les finances publiques ne s'en ressentent trop. Bruno Le Maire avait trouvé notre rapport instructif et

demandé à l'IFD de travailler de façon plus précise sur les principaux secteurs émetteurs de carbone, et

nous avons opté pour le bâtiment. D'ici la fin de la l'année, nous devrions également être en mesure de

produire un rapport sur l'évaluation de la performance carbone des entreprises, ainsi que leur transition. Le

but est d'harmoniser les méthodes pour accélérer la décarbonation.
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LCBI awards first European labels to low-carbon projects - Real Asset Insight

https://realassetinsight.com/2024/10/17/lcbi-awards-first-european-labels-to-low-carbon-projects/


OCTOBRE 2024

42



OCTOBRE 2024

43



OCTOBRE 2024

44



OCTOBRE 2024

45



9 OCTOBRE 2024

46



9 OCTOBRE 2024

47



9 OCTOBRE 2024

48



8 OCTOBRE 2024

49



8 OCTOBRE 2024

50

[SIBCA2024] CONVERSATIONS - Cécile Dap - Low Carbon Building Initiative (youtube.com)

https://www.youtube.com/watch?v=59a4scmFbqQ
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SIBCA 2024 : le salon de l’immobilier bas carbone au Carrousel du Louvre

https://www.entreprendre.fr/sibca-2024-le-salon-de-limmobilier-bas-carbone-au-carrousel-du-louvre/
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BPI Real Estate, pionier zrównoważonego rozwoju, wdraża zielone rozwiązania w inwestycjach w Polsce 

(strefainwestorow.pl)

https://strefainwestorow.pl/wiadomosci/20241001/bpi-real-estate-pionier-zrownowazonego-rozwoju-wdraza-zielone-rozwiazania-w
https://strefainwestorow.pl/wiadomosci/20241001/bpi-real-estate-pionier-zrownowazonego-rozwoju-wdraza-zielone-rozwiazania-w
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BPI Real Estate, pionier zrównoważonego rozwoju, wdraża zielone rozwiązania w inwestycjach w Polsce 

(strefainwestorow.pl)

https://strefainwestorow.pl/wiadomosci/20241001/bpi-real-estate-pionier-zrownowazonego-rozwoju-wdraza-zielone-rozwiazania-w
https://strefainwestorow.pl/wiadomosci/20241001/bpi-real-estate-pionier-zrownowazonego-rozwoju-wdraza-zielone-rozwiazania-w
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SIBCA - Salão do Imobiliário de Baixo Carbono - Apcmc

https://www.apcmc.pt/events/evento/sibca-salao-do-imobiliario-de-baixo-carbono/
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« Tous les business plans sont chahutés, à toutes les échelles. C’est la pire crise qu’on a connue dans

l’immobilier, qui cumule le conjoncturel et le structurel. Malgré l’incertitude générale, il faut aller de l’avant,

trouver des solutions financières, législatives ou réglementaires… et réussir à financer la transition. Il n’y a

pas d’autres choix. Nous allons forcément parler d’investissement au Salon de l’immobilier bas carbone

2024, c’est une priorité », déclare Ferielle Deriche Directrice du SIBCA.

Le salon de l’immobilier bas carbone (3e édition), co-organisé par Sibca Events et l’association Bâtiment

Bas-Carbone , est programmé du 07 au 09/10/2024 au Carrousel du Louvre à Paris. Les Trophées BBCA

seront remis le 07/102024 dont les premiers lauréats du label BBCA Quartier. « L’association BBCA a un

triple rôle, d’apporter sa crédibilité, de remettre des trophées et de partager son expertise au sein du

comité de sélection. Elle est garante des exigences du bas carbone, jusqu’aux méthodes de calcul

complexes », selon Ferielle Deriche. « Nous voulons que le Sibca renforce son rôle auprès des

professionnels de l’immobilier, dans un écosystème en mutation, pour concevoir, construire, rénover et

exploiter les territoires, les grands projets urbains et les bâtiments bas carbone ».

Ferielle Deriche répond aux questions de News Tank.

« 300 élus ont confirmé leur présence au salon »

Pourquoi le Sibca 2024 place la décarbonation de l’immobilier, en France et en Europe, au centre

des débats alors que sont évoquées la « bombe à retardement financière » de l’immobilier et la

remise en cause des critères Sigle international utilisé par la communauté financière pour désigner

les critères Environnementaux, Sociaux et de Gouvernance (ESG), à la base de l’analyse extra-

financière. par des investisseurs ?

Tous les business plans sont chahutés, à toutes les échelles, c’est la pire crise qu’on a connue dans

l’immobilier, qui cumule le conjoncturel et le structurel. Malgré l’incertitude générale, il faut aller de l’avant,

trouver des solutions financières, législatives ou réglementaires… et réussir à financer la transition. Il n’y a

pas d’autres choix. Nous allons forcément parler investissement au Sibca, c’est une priorité. L' Institut du

financement des professionnels de l’immobilier , l' IEIF - Institut de l'épargne immobilière et foncière :

revendique 110 membres représentant 300 Md€, analyse 3 marchés : Marchés immobiliers, Fonds non

cotés (SCPI / OPCI), Fonds cotés (SIIC / REITs) , la Banque des Territoires• Groupe Caisse des

dépôts• Activités : conseil et ingénierie, prêts à l’habitat et au secteur public local, investissements en

fonds propres, opérateur de logement social, services bancaires… , des banques et des assurances

auront ce rôle de nous éclairer. C’est, par exemple, l’esprit de « Parlons vrai avec des échanges entre

directeurs immobiliers, investisseurs et financeurs » prévu le 08/10/2024 avec l' Association des directeurs

immobiliers . C’est notre raison d'être que de guider. Le marché immobilier est limité, raison de plus pour

croiser les expériences.
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Pour quelles raisons les architectes seront-ils mis à l’honneur avec le programme Archi Made et

l’appui de l' Albums des jeunes architectes & paysagistes ?

Les architectes sont des prescripteurs, ils travaillent au côté des maîtres d’ouvrage. Leurs compétences

sont essentielles. Il n’y a pas que les grandes signatures, les petites agences méritent d'être mieux

valorisées. Cela fait sens avec les objectifs du Sibca.

Les chiffres de 190 exposants et 9 000 visiteurs sont-ils toujours d’actualité ?Oui ces chiffres sont

confirmés. Les formats de rencontres seront multiples, Toute la chaîne de valeur sera présente, avec

d’importantes délégations qui viendront de l’Estonie, du Portugal et du Canada. Nous dépassons les

frontières.

Pourquoi le secteur de l’hôtellerie, avec le soutien de Covivio fait-il l’objet d’un Focus le 08/10/2024

de 11h à 12h, en lien avec le nouveau label bas carbone pour les hôtels ?

Le secteur hôtelier est en pleine transformation »Ce secteur est en pleine transformation. Il est créateur de

nouveaux concepts autour du mix-used. Des modèles économiques et sociaux apparaissent. C’est très

stimulant. Nous voulons mettre en avant cette réalité. Nous allons aussi surprendre avec le thème

l’hippodrome dans tous ses états. Les hippodromes, nombreux en France, sont des lieux de destination

qui peuvent être prisés, à condition d'être à redynamiser.

L’Union nationale des aménageurs organise son congrès le 08/10/2024 et remet ses trophées de

l’aménagement durable dans le cadre du Sibca. Comment s’intègre cet événement dans le salon ?

C’est la première fois que le Sibca accueille en son sein un congrès national de professionnels. Le

programme de l' Union nationale des aménageurs est en phase avec nos focus territoires et le regard

croisé de trois établissements publics d’aménagement, celui de Montréal (Canada), EuroMed à Marseille

et Bordeaux Euratlantique. La journée du 07/10 sera dédiée à l'Île-de-France et au Grand Paris. Le 08/10,

ce sera au tour des régions de valoriser leurs projets et actions.

Entre deux salons professionnels, comment travaillent Sibca Events et l’association Bâtiment Bas-

Carbone ?

L’association BBCA des labels délivrés un triple rôle, d’apporter sa crédibilité, de remettre des Trophées et

de partager son expertise au sein du comité de sélection. Elle est garante des exigences du bas carbone,

jusqu’aux méthodes de calcul complexes. Cette expertise se verra dans les premiers trophées BBCA

Quartier, remis le 07/10/2024, en plus des labels délivrés par typologies de bâtiment et du label

européen LCBI (low carbon building initiative déployé dans 8 pays).

[…]

News Tank Cities - Sibca 2024: "Il n'y a pas d'autres choix que de réussir à financer la transition" (Ferielle

Deriche) (abonnés)

https://cities.newstank.fr/article/view/335452/sibca-2024-pas-autres-choix-reussir-financer-transition-ferielle-deriche.html
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« La Low Carbon Building Initiative a pour objectif d’inciter les acteurs de l’immobilier à accélérer la 

décarbonation du secteur » - Covivio

https://www.covivio.eu/fr/immobilier-en-perspective/regards-experts/la-low-carbon-building-initiative-a-pour-objectif-dinciter-les-acteurs-de-limmobilier-a-accelerer-la-decarbonation-du-secteur/
https://www.covivio.eu/fr/immobilier-en-perspective/regards-experts/la-low-carbon-building-initiative-a-pour-objectif-dinciter-les-acteurs-de-limmobilier-a-accelerer-la-decarbonation-du-secteur/
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Sibca 2024 : la révolution de l’immobilier bas carbone - Construction Cayola

https://www.constructioncayola.com/batiment/article/2024/09/02/149734/sibca-2024-revolution-immobilier-bas-carbone
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« Les acteurs ne veulent pas abandonner les trajectoires (bas carbone) qu’ils ont entamées et qu’ils

jugent stratégiques. 2024 est peut-être la pire année depuis 2008 mais les signes de retournement

apparaissent. Le mouvement de la décarbonation est structurel, encadré par des contraintes

réglementaires en France, en Europe et même au-delà. Les financeurs sont, eux-mêmes, attendus sur la

question du carbone. (…) Petit à petit, une valeur va être donnée au carbone, de plus en plus élevée »,

indique Stanislas Pottier , Président Association bâtiment bas carbone (BBCA), président de l’association

bâtiment bas carbone• Association pour le développement du Bâtiment Bas Carbone (BBCA), qui co-

organise le Salon de l’immobilier bas carbone programmé en octobre 2024.

Depuis 2016, l’association a labellisé 650 opérations et plus de 4 millions de m2 de bâtiments en France

sont engagés dans la labellisation BBCA. « En 2023, 87 bâtiments ont été labellisés et entre 50 et 100 le

seront encore cette année », déclare Hélène Génin, déléguée générale. En 2024, l’association a créé trois

nouveaux labels. « Le critère d’action, c’est le carbone et pas seulement l'énergie. Pour réussir, il faut

partir de l’existant. Il y a moyen de rechercher des gains carbone rapides, assez faciles à piloter et

intéressants en termes de coût d’abattement carbone », dit Stanislas Pottier.

Création du label BBCA Quartier et projet de label pour les centres commerciaux, risque d’inflation

normative et crise de l’immobilier, apport de l’ Intelligence artificielle - désigne l’ensemble des techniques

techniques simulant les processus cognitifs humains dans les projets bas carbone, rapport de l’Institut de

la finance durable sur la décarbonation du bâtiment publié en mai 2024… Stanislas Pottier et Hélène

Génin répondent aux questions de News Tank.

« L’association développe et prépare un label pour le commerce »

Votre association est co-organistrice du Salon de l’immobilier bas carbone depuis la 1 édition en 2022 à

Paris. Comment se présente la 3 édition programmée en octobre 2024 ? Comment faites-vous évoluer ce

rendez-vous ?

HG. Avec plus de 9 000 visiteurs et 190 exposants attendus en octobre (du 07 au 09/10/2024), la

3e édition du Sibca organisée avec France Conventions sera riche malgré un marché à la peine. Le salon

a trouvé toute sa place. C’est un rendez-vous de référence dédié à la décarbonation, centré sur l’offre

immobilière, les savoir-faire, le conseil et les services et les solutions techniques. La pédagogie et le

caractère concret, pratique et terrain animent le salon depuis l’origine, comme le travail de l’association.

Avec cette 3e édition, nous renforçons la présence des prescripteurs, c’est-à-dire les élus et les

collectivités locales, ainsi que celle des utilisateurs et des financeurs.

SP. Je le confirme, nous devons sortir de l’entre-soi, c’est-à-dire aller au-delà des seuls défricheurs, les

plus engagés parmi les entreprises de l’immobilier. De nombreux acteurs sont impliqués dans la

décarbonation du secteur. Celle-ci est désormais au cœur des stratégies immobilières des entreprises,

des investisseurs, des politiques d’aménagement, publiques et privées.
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Quel est l’historique de votre association et de ses labels depuis 2016 ?

Lancement de notre label européen LCBI (Low Carbon Building Initiative)

HG. Depuis 2016, l’association a labellisé 650 opérations et plus de 4 millions de m2 de bâtiments en

France sont engagées dans la labellisation BBCA opérée par l’association. En 2023, 87 bâtiments ont été

labellisés et entre 50 et 100 le seront encore cette année. 2024 est aussi l’année du lancement de notre

label européen LCBI (pour Low Carbon Building Initiative) avec des acteurs majeurs de l’immobilier en

Europe. Il mesure l’empreinte carbone des bâtiments sur tout leur cycle de vie. Les membres fondateurs

de cette initiative sont présents dans plusieurs pays européens tels que BPI au Luxembourg, en Belgique

et en Pologne, NSI aux Pays-Bas.

[…]

News Tank Cities - Immobilier: "Le mouvement de la décarbonation est structurel" (Stanislas Pottier, président de 

BBCA)

https://cities.newstank.fr/article/view/328574/immobilier-mouvement-decarbonation-structurel-stanislas-pottier-president.html
https://cities.newstank.fr/article/view/328574/immobilier-mouvement-decarbonation-structurel-stanislas-pottier-president.html
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